

LA DISCUSIÓN

PERIODICO SEMANAL INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIONES PAGO ADELANTADO

Trimestre. 1'50 Ptas.
Número suelto 0'10

ADMINISTRACIÓN:

Calle S. Roque, 12

Inserciones de anuncios, remitidos y comunicados a precios convencionales.

En ningún caso se devuelven los originales.

Efeméride notable

16 Noviembre 1893

Tres días antes del señalado para la celebración de las elecciones municipales, es PROCESADO Y SUSPENDIDO el Ayuntamiento popular de esta villa. La mayoría de amigos de este, fueron los que más decididamente trabajaron la elección del actual Diputado á Córtes don Antonio Ferratjes, en contra de la candidatura de D. Serafin Asensio Vega.

Público y notorio es, el interés que en tal resolución ha tenido ese Diputado, á quien se le pagaron, según se dice, la mayor parte de los gastos de la elección.

¡La gratitud avergonzada, aparta la mirada de tan repugnante cuadro y de tanta asquerosidad!!

Gustosos retiramos parte del material que teníamos dispuesto para este número, á fin de dar cabida en el mismo á la reseña que el ilustrado periódico *La Vanguardia*, publica en su editorial del día 23, referente á la conferencia que nuestro cariñoso y particular amigo D. Dionisio Puig, dió el jueves último por la noche en el «*Centre excursionista de Catalunya*».

Aun cuando profanos en la ciencia que con tanta perseverancia como profundo cariño cultiva nuestro amigo, por personas que concurrieron á oír al conferenciante, sabemos que este alcanzó un verdadero triunfo en el desarrollo de la tesis que motivó aquella conferencia.

Convencidos de que la mayoría de nuestros amables lectores nos

agradecerán el que les demos á conocer el extracto de tal conferencia, lo publicamos á continuación sin comentario alguno, yá que resultaría débil por ser de nuestra pluma y entenderíamos por otra parte mortificar la modestia de nuestro amigo.

Centre excursionista de Catalunya

Conforme se había notificado, nuestro amigo y colaborador de *La Vanguardia*, don Dionisio Puig, dió ayer noche en el Centre Excursionista una conferencia en la que debía desarrollar el tema: «Cataluña Meteorológica». Evidentemente pecaba de modesto el título fijado á la disertación, puesto que la materia en ella tratada, así por su extenso campo de aplicación como por la trascendencia científica de las novísimas teorías expuestas, rebasó de mucho los términos en que el tema de la conferencia se anunciara. De lo que en realidad se trataba era de un trabajo de ciencia meteorológica, de carácter sintético, pero de mucho alcance y fruto de largas vigiliass, según afirmaban muchas personalidades de nuestro mundo científico que asistieron á la sesión.

El discurso se dividió en dos partes principales: una crítica en la que el conferenciante, con sólida argumentación y ayudado de aparatos demostrativos, rebatió los principios actualmente admitidos por los meteorologistas, de *las corrientes atmosféricas desviadas por el movimiento rotatorio de la tierra*; y otra expositiva demostrando la virtualidad de su *teoría térmica*, que es la parte que va extractada, á pesar de la dificultad que ofrece la condensación de un trabajo que á su complejidad reúne extremo sintetismo.

Después de haber demostrado la debilidad de los fundamentos en que descansa la ciencia Meteorológica basada en la existencia de las corrientes atmosféricas desviadas por el movimiento de rotación de la Tierra, desarrolló su teoría diciendo:

El Sol, astro resplandeciente que cada día brilla sobre nuestras cabezas, es el centro, origen y causa primera de todos los fenómenos meteorológicos; sus rayos engendran el relámpago que surcando el espacio fermenta la tempestad; él es la causa de nuestra vida intelectual, él origina la acti-

vidad cerebral que da forma al pensamiento y solo él es la vida en el fondo donde la humanidad se agita; de la velocidad de traslación de su energía resulta un roble, una encina ó un rosal; todas las energías de nuestro planeta no son más que una pequeña manifestación de la energía solar.

El Sol, así como engendra el ritmo sorprendente de la circulación animal y vegetal genera la circulación atmosférica.

En el organismo animal, la sangre impulsada por el corazón penetra en las arterias que riegan todo el cuerpo, para volver á su punto de partida á través de las venas, convirtiéndose otra vez por la hematosi en sangre arterial, y estableciéndose incesante circulación.

«Los rayos solares, añadió, provocando la evaporación de las masses líquidas, engendran el vapor de agua, sangre arterial atmosférica que recorre la atmósfera para convertirse en sangre venosa que fecunda y vivifica las sedientas tierras, volviendo á su origen á través de los rios, venas atmosféricas, y de allí á los mares donde por la hematosi calorífica se convierte nuevamente en sangre arterial, estableciéndose maravillosa circulación.»

Entre la circulación animal y atmosférica no hay más que una diferencia; el anatómico conoce siempre la topografía de las arterias y venas, porque son fijas, mientras el meteorologista sólo tiene fijas las venas, variando la situación de las arterias, cuyas trayectorias y espesor de sus canales conductores y como consecuencia de la cantidad de líquido que transportan, es el fin único á que debe aspirar la Meteorología dinámica.

La causa generadora de las arterias atmosféricas es la diferencia de temperaturas en la superficie terrestre. Sino existiera la diferencia de niveles por temperatura, no existiría la diferencia de niveles por peso, entonces la tierra se encontraría normalmente cubierta de espesísima niebla.

Mínimo ecuatorial constante

El máximo térmico radica constantemente en el Ecuador á causa de la verticalidad de los rayos solares. El aire de las regiones tropicales, como es más frío que el de las ecuatoriales, pesa más, originándose por tal diferencia de peso un desnivel; y como todo desnivel supone un esfuerzo para restablecer el equilibrio, de ahí se origina un movimiento del aire desde el punto en que más pesa hacia el en que menos pesa, desde el punto más frío al punto más caliente; cuanto más corta la distancia que haya de

recorrer y más notable la diferencia de peso, más violento el esfuerzo para restablecer el equilibrio.

De aquí nacen dos importantes fenómenos, base de la Meteorología. Al marchar el aire desde el sitio más frío al sitio más caliente, arrastra el vapor de agua que contiene, originando en el punto caliente la acumulación de una masa de vapor de agua, y en el punto frío una deficiencia de tal elemento. Mientras se forma en el Ecuador, por tal acumulación de vapor, un mínimo por peso ó barométrico, en las regiones tropicales, por la eliminación del mismo vapor, el peso del aire aumenta, dando nacimiento á cada lado del Ecuador á dos regiones de máximos barométricos constantes, que en los mares constituyen las zonas llamadas calmas tropicales, y en las placas continentales las tierras secas, sin nubes ni lluvias.

Una vez formado el mínimo barométrico, cambia completamente la evolución del fenómeno; el aire situado alrededor de tal mínimo, como pesa más que en el centro, provoca un desnivel; corre desde el punto en que más pesa al en que menos pesa, cuanto más desnivel ó gradiente y más corta la distancia recorrida, más violento el esfuerzo para restablecer el equilibrio; el viento será débil si es poca la diferencia de peso y extensa la distancia que haya de recorrer, así como será huracanado si es mucha la diferencia de peso y escasa la zona recorrida.

La actual Meteorología sólo habla de la palabra genérica viento, lo que, si bien en absoluto es cierto, no obstante, por su acción puede dividirse en dos: viento producido por diferencia de temperatura ó térmico, que llamamos viento de carga, y viento por diferencia de peso ó barométrico, que llamamos de descarga; el primero es acumulador, el último acumulado. El viento térmico es hijo de la temperatura, el barométrico es hijo del térmico.

Si la ciencia meteorológica, en lugar de preocuparse de las tempestades en su período de descarga, se preocupara de los factores de la evolución de carga, progresaría rápidamente; pero es condición humana preocuparse del fenómeno que se exterioriza, olvidando analizar el trabajo silencioso que engendra tales energías.

El viento de carga ó térmico es horizontal y su fuerza no pasa de fresca brisa, mientras el de descarga ó barométrico obtiene toda la gradación de fuerzas.

El movimiento del aire desde las regiones tropicales al Ecuador, es de carga ó térmico, y constituye los alisios.—Las brisas marinas son alisios regionales.—La lumbre que nos calienta en el hogar es un alisio casero.

El mínimo ecuatorial constituye la inmensa caldera anular que envuelve la Tierra, el primer gran centro de acción de la atmósfera, el anillo nupcial símbolo del maridaje entre el Sol y nuestro planeta; los alisios arrastrando el vapor de agua á la vez que llenan el Ecuador de sangre arterial construyen los muros de contención del gran circuitos en forma de máximos barométricos, regiones de las calmas en las masas oceánicas y en las placas continentales terribles desiertos, trozos de nuestro organismo planetario sin vida y paráliticos por falta de circulación, desiertos que, superficialmente examinados, parecen deficiencia

de la creación ó la ejecutoria de un castigo y, no obstante, sin ellos la humanidad sentiría periódicamente los desastrosos efectos de la potente energía de nuestra atmósfera.

Los máximos tropicales encuentran en su camino masas continentales, que los unen formando verdaderas cuñas de alta presión, que atraviesan la caldera ecuatorial y se oponen á la acumulación de las fuerzas generadas en los distintos mares. La América central continental constituye la soldadura de los máximos tropicales americanos, que impiden la acumulación de las energías elaboradas en el Atlántico y Pacífico, y las de éste á correr hacia el W; así como el máximo Africano se opone á que se compenetren las corrientes del Atlántico y Océano Indico, y los máximos continentales de Persia, Turkestan, Gobi y Mongolia provocan la inflexión de las corrientes del Pacífico, oponiéndose á su unión con las del Atlántico.»

Pasó luego al examen de las regiones superiores en latitud haciendo distinción entre el verano y el invierno y con referencia á nuestro hemisferio.

Situación de verano.—Por la mayor altura aparente del Sol sobre nuestro horizonte, el mínimo ecuatorial avanza en latitud, y como consecuencia el máximo barométrico tropical que llega próximamente á 55° lat. N. De aquí, si bien con menos intensidad por apartarnos del centro térmico máximo, resulta que teniendo la región superior marítima, temperatura más fría que la masa continental, se originen mínimos barométricos en la última, siendo, por lo tanto, la época lluviosa en los continentes del hemisferio Norte. En Europa, si bien durante el verano domina un régimen de mínimos barométricos, se presentan á veces, especialmente en el W, segmentos del máximo del Atlántico, origen de situaciones ya secas, ya húmedas, segmentos que califica de flotadores de alta presión.

Situación de invierno.—Durante el invierno de nuestro hemisferio, los máximos barométricos ocupan normalmente los continentes en razón á la más baja temperatura de sus superficies, provocando mínimos barométricos en las regiones oceánicas; estado meteorológico interrumpido periódicamente por el derrame de las depresiones que rebasan el circuito ecuatorial originando el avance ó retroceso de los flotadores de alta presión.

(Se continuará.)

¡CUANTA HONRADEZ!

Ha resultado cierta del todo, la noticia que dimos en el próximo número anterior, referente á que el honrado señor Baté había entrado 500 quintales de sal sin pagar los derechos correspondientes á la Administración de consumos.

Ya sabíamos hace muchos años que el nombre no hace la cosa, y esto mismo nos sucede en el presente con la honradez del señor Baté.

Aquel honrado señor Baté de otros tiempos, aquel purísimo fabricante de jabón de algún día, aquel caritativo hombre, aquel pulcro y tan alabado señor Baté de hace poco ¿dónde está?

Las buenas cualidades tan pregonadas

por el tejedor de *drap de espartenya*, quedan á la altura que están todas las bellezas que ostentan los amigos del Alcalde y de los íntimos del Noy de can Vilageliu.

Dime con quien vas y te diré quien eres.

Para ser honrado no solamente es necesario que se lo parezca, sino que es indispensable el serlo. Todas las demostraciones de hombre de bien, y cuantos puritanismos se practican en el seno de la familia, en la plaza pública, delante de los amigos, ó entre los caídos ó los subidos, caen por su base y se desmoronan hasta quedar completamente destruidos, con una entrada fraudulenta, con una defraudación al municipio ó con otras cositas de peor índole que sirven á veces para hacer fortunass inmensas, aunque sea burlándose de una confiadísima amistad, ó valiéndose de aprovechar un instante en que las necesidades del amigo son tan apremiantes, que no hay otra solución que el sacrificio de todo cuanto represente un interés, y que al sacrificar al uno se sacrifica lo otro, que es el crédito, y tras éste la honra, sino la vida.

Si nos fuera posible pesar en la balanza de la virtud tanta honradez, es verdad que de un lado encontraríamos mucho oro; pero más pesarían, de seguro, las lágrimas de aquellos que lo han ganado y que por único premio han recibido ó el desercito ó bien una taza de caldo para bien morir en un miserable lecho.

Cuanta y cuanta honradez.

CRÓNICA LOCAL

Ayer falleció la señora D.^a Isabel Marsá esposa de nuestro querido amigo don Francisco de Asis Pedrals y madre de nuestros amigos D. Ricardo y D. Eduardo.

Reciba su apreciable familia nuestro sentido pésame por la tan irreparable pérdida sufrida.



¿Nos podría decir la Junta ó Comisión de teatro de *La Unión Liberal* por qué motivo ha tenido tantos días colgado el anuncio ó mamarracho de la función del domingo último?

¿Ha sido acaso por el deseo de complacer á los concejales adictos á aquella asociación, que tan bien les cuadra la obra anunciada?

Todo podría ser, pero también debía comprender la junta ó comisión aludida que con ello se exponía á que por causa del fuerte vendabal de estos días, se desprendiesen las amarras del cartelón y rompiese la cabeza al primer prójimo que acertara pasar por debajo del anuncio.

No hubiesen sido ciertamente los más perjudicados, si esto hubiere acontecido, alguno de aquellos que tienen la cabeza de madera úngara; para estos todo consiste en ir poco á poco haciendo su agosto, y que sigan adelante los.... consumos.

Bien representada está *La Unión Liberal* con un Judas.



Dice un papelucho que sale en esta villa, en forma de Semanario y que no vale la pena de nombrar por ser quien es su propietario.

«El lunes de Carnaval por la noche recorrió las calles de esta villa una grosera mascarada, indigna de ser patrocinada por una sociedad tan respetable como lo es el Casino de Granollers,» etc., etc.

Por indigna la hubieramos tenido, si hubiese contribuido á ella el *enmascarado propietario* de tal papelucho porque si de indignidad hablamos, no ha tenido jamás otra cosa.

Por consiguiente, recomendamos á todos los Granollerenses que cuando algun acto determinen llevar á cabo y deseen que resulte digno, no permitan que semejante liliputiense tome parte en el mismo, pues de lo contrario—y como en alguno yá le ha sucedido—entonces si que resulta una *cosa indigna*.

También nuestro egregio Secretario don José María Cabré, Procurador de los Tribunales del Reyno, sin ejercicio y oficial de Hacienda, cesante, ha intentado echar su cuarto de espada, como suele decirse.

Nada menos pretendía que denunciar LA DISCUSIÓN, por considerarse *Autoridad* ¡¡¡Que barbaridad!!!

En la tienda de ebanistería del Sr. Camillo, hemos visto expuesta estos días una riquísima y magnífica mesa-escritorio de las llamadas de Ministro, confeccionada por encargo y cuenta del Secretario de este Ayuntamiento D. José María Cabré, quien la adquiere con destino á su particular uso.

Nos alegramos de veras que el producto de los expedientes de quintas, y *alguna otra cosilla más*, facilite á dicho señor la adquisición de semejantes muebles, pues, siempre son un repuesto para las contingencias del porvenir, y una ostensible prueba de que *la cosa entra yá en el periodo de redondeo*.

Y esto se susurra
Y esto se murmura
Y nadie hay que dude
De que es la verdad

Pues.... señor Alcalde
Díganos (de balde.)
Lo que de V. dicen
¿Es también verdad?

Según refiere un periódico de la Corte, nada menos que *Lagartijo* se sentó, en uno de estos últimos días, en el banquillo de la sección 1.^a de aquella Audiencia, acusado de haber dado muerte á.... *Sagasta*. Anduvo por medio *la mujer del Obispo*, y la defensa de *Lagartijo* estuvo á cargo del Toro.

La cosa es rara, y habrá quien la tome á broma.

No es broma. *Lagartijo* llaman en Chinchón al procesado Silverio García, y por *Sagasta* era conocido entre los suyos el interfecto Manuel Fernandez.

La cuestión que entre ambos hubo y de la que resultó muerto *Sagasta*, fué pronunciada por una mujer cuyo marido usa el apodo de *El Obispo*.

No es menos cierto que hizo la defensa del procesado el señor del Toro con poca fortuna á pesar de su excelente trabajo. El procesado fué condenado á diez años de presidio.

Una persona que nos merece el mayor crédito nos ha dicho que á consecuencia de la denuncia hecha por el Alcalde de esta villa contra LA DISCUSIÓN, por el artículo *Nuestros gobernantes locales*, parece existen elementos de juicio suficientes, para dudar sea el verdadero autor material del artículo denunciado, el abogado de esta D. José Clusella.

Dícese que el popular *Segimon* quiere dejar sus tareas periodísticas para emprenderlas otra vez con el *trapo*.

¡Lástima de chico!

¡Justamente ahora que ya nos tenía acostumbrado al sentido del olfato á su *peculiar estilo*!

El artículo por el cual fué denunciada LA DISCUSIÓN no tuvo carácter de injurioso, según criterio de la personalidad aludida, hasta después de cuatro días de publicado.

El caso es gracioso.

Nuestro Alcalde no se dió cuenta de la gravedad de la cosa hasta que alguien le dijo: *¡Estebanet, mira que t'han tocat!*

En resumen: que estamos gobernados por una inteligencia *lince* colocada en razón inversa.

Las comisiones que recorrieron este vecindario para recoger fondos con que sufragar los gastos que ocasionaran la recomposición de los desperfectos de la explosión de gas de casa Sala, dieron la listas de los donantes de las cantidades recaudadas á nuestro Alcalde, quedando éste comprometido á publicarlas en la prensa local á la más posible brevedad.

Han transcurrido ya meses, y no hemos tenido el gusto de verlas en ningún periódico local.

Sólo LA DISCUSIÓN ha publicado una de las tres listas, gracias á la galantería de la comisión en que figuraba el señor Miguel Blanxart.

¿Por qué no las ha publicado, señor Alcalde?

¿Tendremos segunda parte de lo de las viudas?

Caridad de nuestros gobernantes

En el núm. 15 de la calle de Barcelona, durante la última semana, ha estado tres días sin enterrar el cadáver de Juan Camps, porque su familia no tenía diez pesetas para pagar la caja, y nuestro Secretario, quizás sin ponerlo en conocimiento del Alcalde, se negó á que el municipio la pagara.

Sin la beneficencia de los vecinos que pagaron la caja, seguramente que el difunto aún estaría de cuerpo presente.

¿Y el cura párroco? dirán ustedes. Tan tranquilo y guapo como siempre con sus *blancas ó doradas almas*.

Las *incoloras* son muy *feas*.

Más *feas* que la política en manos de un cura párroco.

¿No es verdad?

Casino

El señor *Noy de can Vilageliu*, vulgo señor Alcalde, ha ordenado que tres arquitectos inspeccionen minuciosa y detenidamente el edificio del Casino, á fin de saber si amenaza ruina.

De sobras sabe el *Noy de can Vilageliu* que no existe tal peligro.

Lo que el Alcalde no sabe, es el modo de cubrir la plancha que hizo él é hizo hacer

al arquitecto municipal señor Mariné á instancias del dueño de un primer piso.

¿Y aún quiere pasar por *invulnerable*?

Parece que debido á gestiones del señor cura párroco, se ha desistido de dar bailes en casa Planas durante la presente Cuaresma.

Probablemente aquellos miles del *Señor* se han acabado ya.

¿Y ahora cuántos hay que dar?

¡Muy caros cuestan los nombramientos!
Lo peor es que no son vitalicios.

Se nos dice que el señor Cabré prometió dar un real diario á cierto guarda de consumos, al solo objeto de vigilar el *carrito* de casa *Felip*.

A ser cierto, ¿de dónde saldrá el real?

El director de *El Congost* está enfermo, según se dice, á causa de unas *pequeñas* diferencias que le ocurrieron con el Alcalde. Lo sentimos, *colega*.

La calle de las Bañas parece, algunos días, un verdadero estercolero, á causa de las *pútridas* y pestilentes aguas que el señor Cabré tira en la misma y etc., etc., etc.

Dícese que un conocido industrial de esta villa tiene el propósito de marcharse de la misma, á causa de los vejámenes y muchas imposiciones que ha de sufrir por parte de nuestros *gobernantes*.

El Casino quiere lucirse por la próxima Pascua.

A tal objeto se ha abierto una suscripción para contratar una de las mejores músicas de Barcelona.

¡Muy bien, y venga música!

Por lo visto, el Alcalde no tiene miedo á la epidemia que reina en esta villa, ya que no ha tomado ninguna medida contra la misma.

Como tiene la cara picada de viruela, no le importaría nada que la cara de los demás tuviera el mismo defecto.

Hoy tendrán lugar en el teatro de la Unión Liberal, dos grandes funciones, debutando en las mismas el aplaudido primer actor y director D. Miguel Rojas.

Por la tarde se pondrá en escena el magnífico drama catalán en tres actos de don Federico Soler (Pitarra), *La Dida*, en el que tanto se distingue la primera actriz señora Abella, y la pieza en un acto *Celos d'un Rey*.

Por la noche el drama en tres actos de D. José Echegaray, *La esposa del vengador*, y la pieza en un acto *A la prevención*.

Por la gran variedad de las obras creemos se verá concurrido dicho coliseo.

Hoy por la noche, en el teatro del Casino de Granollers, se pondrá en escena el precioso drama en tres actos, del Sr. Cavestany, *Despertar en la sombra*, y la pieza en un acto del Sr. Aulés *Cel Rogent*, tomando parte en las mismas la aplaudida primera actriz Sra. Abella.

SE NECESITA Un aprendiz carpinero; informes en la Administración de este periódico.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Á LOS VINICULTORES

ENOSÓTERO
PARA
CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS
SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS
DROGAS

El vino con Enosótero jamás se vuelve ágrico y siempre mejora

EL ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de «conservador de los vinos»; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Único representante en España: «J. URIACH y COMP.^a»
Moncada, núm. 20, Barcelona.

Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.—En Granollers: Esteban Colobrans.

Se remiten á todas partes.—Pedir prospectos

Depósito de Cal para construcciones

DE

JUAN IGLESIAS

Caserio de S. Pedro de la Torre, 7

CORRÓ DE VALL

Dos órganos manubrio para vender
con un magnífico repertorio de bailes

Se cederán á un precio muy reducido

Para informes en la imprenta de este periódico.

ARCHIVO Y COPISTERIA

DE

FRANCISCO PEREZ POL

Se proporcionan Actrices y Actores

BARCELONA-Roig, 24, entr.º-BARCELONA

Establecimiento de Horticultura y Floricultura

DE

Juan Palaus

CALLE CORRÓ, 26

Arboles frutales de todas clases, uno. 1 peseta.
Acacias holas de. 1'50 á 3 id.
Plátanos de. 1'50 á 3 id.

También hay un gran surtido de plantas de Jardín de todas clases á precios convencionales.

TIENDA DE GORRAS
La Moderna

DE

José Torras Paituví

GRANDE
Y
VARIADO SURTIDO
en gorras
inglesas
y francesas

GRANDE
Y
VARIADO SURTIDO
en gorras
á precios muy
reducidos

Calle de la Palma, n.º 9

GRANOLLERS

IMPRENTA DE «LA INDUSTRIA»

DE

JAIME JOSEPH

Especialidad en toda clase de Impresiones

CALLE DE SAN ROQUE, NÚMERO 12

GRANOLLERS

CASA PARA VENDER: Informarán en la Administración de este Periódico.